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 داءـــــــــــــــــــــــــــــالإه

 ...  يـــــــــــوالدت إلي

 في الحياة الدنيا الأوليخطواتي  أخطوالي من علمتني كيف 

 النجاح والفلاح إليوعلمتني كيف اغدوا في الصباح الباكر 

 وكانت شعلة لي قد بددت الظلام من حولي

 أبــــــــــي  ... إليك

 يا من كنت قدوة حسنة لي ونبراسا اهتدي به في تيه الحياة

 عليه اليوم  أناما  غدولأودفعتني وشحذت همتي 

 ...  جميعا إليكم

في لحظات الضعف  أزرييا من وقفتم خلفي تدفعوني وتشدوا من 

 والخمول

 وكنتم لي خير معين بعد الله عز وجل

الذي لم يألوا جهدا في تقديم  محمد صالح ادم.الفاضل / د الأستاذوالي 

 عصارة علمه وجهده 

 في سبيل رفعتي وتقدمي.    
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 الشـــــــكر والعرفــــــــان

لله عز وجل عدد خلقه وزينة عرشه ورضاء نفسه ومداد  أولاالشكر 

 ...كلماته 

سانداني لاجتياز كثير من الصعاب التي صاحبت  اللذانثم الشكر لوالدي  

 ...ةيدراسمسيرتي ال

كان نوع  أياهذا البحث  إعدادثم الشكر بعد ذلك لكل من ساهم في 

 ...الإرشاد أوالفكر  أوالمساهمة بالنصح 

 معلومة. أوكل من علمني حرفا  إلي أيضاكما الشكر موصلا 

 ... محمد صالح / ادمد  المشرف الأستاذ إليموصل  أجزلهوالشكر 

هيئة مياه ولاية الخرطوم د/ محمد رئيس  إلي أيضاكما الشكر موصلا 

   قسم التدريب

 ...  الصحيهيئة الصرف  إلي أجزلهوالشكر 

وختاما الشكر لمكتبة جامعة السودان ولكل من قدم لي يد العون 

 والمساعدة

 ...  وأخيرا أولاولله الحمد والشكر والمنة 

 الباحث 
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 المستخلص
 الحي  واليضحار  العمرانح يعتبحر انعاااحا لقتمحد   الصحي بالمياه والصرف  الإمداد أنظمةتطور 

 التحح اححد المشرححرال اليضحارية وااعتما يححة  الأنظمححةويعتبحر تطححور  حيه  بمدينحة الرروححو  نشحدده اليححو 

 بالمياه و الصرف الصي . الإمداد أنظمةالبيئية والصيية  ند تصميم وتنفيي  النواح تعاس مدى مرا اة 

والتعرف  قى  الصي بالمياه والصرف  الإمداددرااة وتمييم نظم   و لديا البيث  العا الددف 

مدى مرا اة اا تبارال التصميمية والبيئية  درااةايير تصميمدا والتركيبال ، وومع المرافق الصيية

بالمياه والصرف  الإمدادتواعه  الت معرفة المشاكل و ،الصي ار نظا  الصرف يوالصيية  ند اخت

 .السوق المركز  الرروو  كيالة درااةب الصي 

اليقول لدا وذلك  دوإيجاف  وصف اليالة  ،الدرااة  ق  مندجية البيث الوصف  مندجية ا تمدل

المراعع والدرااال السابمة  ف  دة مصادر لتوفير المعقومال اللازمة ، متمثقة  باا تماد  ق 

لجمع المعقومال  اااتبيان أداةااتردا  ، ووالممابلال الشرصية بالجدال ذال الصقة بموضوع البيث 

  ن حالة الدرااة.

مصدر المياه الرئيس  بالسوق  أناااتبيان والزيارال الميدانية اتضح  تيقيل نتائج من خلال

أن الموااير المستردمة ف  إمداد ،و  المياهب مدادالإ ف  ناك نمص  أن، كما  المياه وبائع  م المركز 

 .موااير بلااتيايةالصرف الصي  و المياه

رباة الصرف الصي   و نظا   المركز السوق  ف المسترد   الصي نظا  الصرف  أن

ناتجة صيية مشاكل أن  ناك و ،فعال غير أن نظا  الصرف الصي  و، %100وذلك بنسبة  العمومية

 وأن  ناك ،مناابة مع اليمامال غير أن معدال الصرف الصي  ،سترد  لما من نظا  الصرف الصي 

د ووعنتائج البيث  و  د   أ ممن  أيضا،لإمداد بالمياه والصرف الصي ا بسببتصد ال بالمبان  

لياعة ، وف  حالة حدوث  ند ا ا الصي المياه والصرف  إمدادال لأنظمةصيانة دورية  بإعراءا تما  

 .السباك  إل جوء مباررة يتم الق ف  المنظومة رقلال

راء السالبة  قى البيئة من ع لآثارابخرعت الدرااة ببعض التوصيال مندا تو ية المواون 

، وتوص  الدرااة تااليفاليمقل من  التصميم مما بأاسيجب التميد  الصي  غير السقيم والصرف 

أنواع الموااير المرتقفة من ناحية الأداء والديمومة اختيار النوع الي  بيوث مستمبقية لمعرفة  بإعراء

تدا وتشد  ينااب وبيعة الساان والتربة بمنطمة الدرااة و  مل أغطية الماندوال بأغطية يصعب ارق

توص  الدرااة بالميا  بدرااال رامقة لتصميم وترطيط رباال صرف صي  ،وظيفتدا ف  نفس الوقت

 .واضعين ف  اليسبان التواع المستمبق  للأاواق
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Abstract 
The development of water supply and Sewerage system is a reflection of the urban and 
civilized progress that we are witnessing today in the city of Khartoum. 
The General objective of this research is to study and evaluate the water supply and                  
.      Sewerage system in the markets (the central market in Khartoum as a case study) and to 
identify the health facilities in the markets and their design standards and installations, and 
to know the extent to which design, environmental and health considerations are taken 
into account when choosing a Sewerage system, as well as one of the research objectives is 
to know the problems facing the supply Water and Sewerage system in the markets in 
Khartoum. 
The study methodology relied on the descriptive research methodology, in describing the 
case and finding solutions to it, by relying on several sources to provide the necessary 
information, represented by references, previous studies and personal interviews with the 
authorities related to the subject of the research, and using the questionnaire tool to collect 
information on the case of the study. 
By analyzing the results of the questionnaire and field visits, it became clear that the main 
source of water in the central market are water sellers, and that there is a shortage of water 
supply, and that the pipes used in water supply and Sewerage system are plastic pipes.  
The Sewerage system used in the central market is the network system, and that 100%, and 
that the Sewerage system is ineffective, and that there are health problems resulting from 
the use of the Sewerage system, that Sewerage system equipment is not suitable with 
bathrooms, and that there are cracks in buildings due to water supply and Sewerage system, 
also one of the most important results of the research is that There is no interest in 
conducting periodic maintenance of the water supply and Sewerage system except when 
needed, and in the event of a malfunction in the system, the plumber is directly resorted to. 
The study came out with some recommendations, including educating the citizen about the 
negative effects on the environment as a result of improper Sewerage system, and the 
design principles must be adhered to, which reduces costs. Making manhole covers with 
covers that are difficult to steal and perform their function at the same time. The study 
recommends conducting comprehensive studies for the design and planning of sewerage 
networks for the markets, taking into account the future expansion. 
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